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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ELECCIÓN DE JUECES Y MAGISTRATURAS 
 
EXCLUYE IEEQ PRESUPUESTO PARA ELECCIONES DE JUECES O MAGISTRADOS 
Por Diego Hernández 
Con la presentación de la propuesta de presupuesto del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, por el 
momento este organismo no prevé que este próximo año se lleve a cabo la elección de jueces y magistrados, por 
lo cual no lo tienen contemplado en esta primera proyección, informó Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del 
Instituto. En ese tenor, mencionó que la posibilidad de una elección de los jueces locales depende del Congreso 
de Querétaro, refirió que hasta que se tenga una reforma a nivel local, ellos como organismo podrán conocer si 
se necesitará un fondo extra para la organización de un proceso electoral. “Hay que estar al pendiente de cómo 
lo resuelva el Poder Legislativo y los poderes, una vez que ellos lo consideren. Ahorita no tendríamos 
posibilidades de adelantarnos o anticiparnos ante esa situación, porque todavía no hay una reforma en lo local. 
En lo federal estaremos también atentos a ver cómo lo están llevando y cómo lo llevan también los otros 
estados, pero en todo caso entraríamos en proceso electoral y tomaríamos las medidas al respecto”. Recordar 
que, de acuerdos a los artículos transitorios de la Reforma Judicial, los Congresos locales deben determinar si 
las elecciones de los jueces y magistrados locales se dan en conjunto con la elección federal o hasta 2027. El 
magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro, Braulio Guerra Urbiola dio a conocer su 
preferencia que esta elección local se diera hasta 2027, esto con la elección intermedia que se llevaría a cabo, 
por el momento el IEEQ no solicitó una partida presupuestal para este supuesto. (N 4) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2024/11/18/excluye-ieeq-presupuesto-para-elecciones-de-jueces-o-
magistrados/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
N: AVANZA EL PROYECTO 
Tren Mex-Querétaro principal prioridad del Gobierno de México. 
 
AD: REVISAN EMPRESAS CONTAMINANTES 
La Procuraduría Estatal del Medio Ambiente Queretaro comenzó revisiones exhaustivas de la normativa de 
empresas en Querétaro y El Marqués al detectar emisiones contaminantes. 
 
EUQ: DETECTAN DEFICIENCIAS EN OBRA DE 5 DE FEBRERO 
Tras auditoría, la Entidad Superior de Fiscalización del Estado señala anomalías en la supervisión al no haberse 
realizado una adecuada administración de la construcción, control y vigilancia de los trabajos. 
 
PA: CUIDAR SANTA ROSA, PRIORIDAD DE FELIFER  
Ofrece apoyar como nunca con seguridad, transporte y tarjetas en esa delegación. 

 

PODER EJECUTIVO 
 
ENTREGAN RECONOCIMIENTO A MEDALLISTAS PARANACIONALES 
Los atletas queretanos medallistas durante los Juegos Paranacionales CONADE 2024, fueron reconocidos por el 
gobernador Mauricio Kuri, luego de conseguir una histórica participación tras obtener 170 metales totales. Se 
posicionó en el quinto lugar de la máxima competencia nacional dentro del deporte adaptado. (PA 15) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
URGE MEMO VEGA A APROBAR LEY DE SEGURIDAD PRIVADA TRAS CANTARITOS 
El presidente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia de la LXI Legislatura, Guillermo Vega, 
reconoció que urge la discusión y aprobación de una reforma para la creación de la Ley Estatal de Seguridad 
Privada. Y es que, ante los hechos ocurridos el pasado 9 de noviembre, en el bar Los Cantaritos, donde tras un 
ataque armado perdieron la vida 10 personas, entre ellos un personaje del crimen organizado, el legislador 
sostuvo que tendrá que volver a presentar pronto la iniciativa, para que se discuta en el actual congreso. (PA 1 y 
8) 

 

MUNICIPIOS 
 
ESTAMOS TODOS LOS DÍAS EN LAS CALLES PARA RESOLVER LAS NECESIDADES DE LOS CIUDADANOS: 
FELIFER MACÍAS 
El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, encabezó la jornada de Alcalde en Acción en la colonia 
España de la delegación Centro Histórico, para anunciar diversas acciones enfocadas en mejorar la calidad de 
vida de las y los habitantes al incluir una inversión de un millón 135 mil pesos destinada a rehabilitar el parque 
para fortalecer el tejido social, fomentar la convivencia y el sano esparcimiento. (AD 2) 
 
EL MARQUÉS ENTREGA 205 ESCRITURAS PÚBLICAS EN OCHO COMUNIDADES 
Como parte de las acciones que realiza la actual administración del municipio de El Marqués para brindar 
certeza jurídica a los marquesinos, la coordinadora de Gabinete, Claudia Martínez, en representación del edil 
Rodrigo Monsalvo, realizó la entrega de escrituras públicas a 205 familias de ocho comunidades. (N 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DISMINUYEN HASTA 50% LAS VENTAS EN EL CENTRO HISTÓRICO 
Una disminución del 50% en ventas registra el comercio en el primer cuadro de la ciudad, esto como resultado 
de los acontecimientos del fin de semana pasado, informó Ricardo Rabel, presidente de la Alianza por el Centro 
Histórico, quien estimó que no lograrán la meta en ventas para este fin de semana. (N 1) 
 
ALISTAN CIERRE VIAL POR DESFILE DE LA REVOLUCIÓN 
Debido al desfile cívico deportivo por el aniversario 114 de la Revolución Mexicana, permanecerá cerrada al 
tránsito la avenida Ignacio Zaragoza, desde el tanque de agua hasta 5 de Febrero. (AD 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
Estima el gobierno federal recortes en rubros como educación, cultura y salud. Hay que poner y mucha 
atención a los presupuestos federales que antes de que termine este año, deberán conocer, discutir, analizar y, 
en su caso, aprobar los diputados de las diferentes fuerzas políticas que integran la cámara baja y de senadores 
para la integración del presupuesto 2025 en nuestro país a través de la Ley de Ingresos. Pero llama 
poderosamente la atención la propuesta de la doctora Sheinbaum Pardo en la que se han visto sensiblemente 
disminuidos y, ponga atención, rubros tan importantes como la salud pública; cultura; medio ambiente, 
agricultura y hasta en educación pública en nuestro, ya de por sí, maltratados sectores sociales durante el 
gobierno del ahora expresidente, Andrés Manuel López Obrador. Resulta que si revisamos la propuesta de 
presupuesto federal para el próximo año que recientemente presentó la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público en voz de su titular, Rogelio Ramírez de la O., proyectó una reducción de recursos considerable en 
materia de cultura, medio ambiente, salud, agricultura y turismo. Mire usted y, lo debemos leer con mucha 
atención, porque resulta que el presupuesto para la cultura en México que solicitó el poder ejecutivo a través de 
su titular, la doctora Claudia Sheinbaum, fue del orden de 12 mil 81 millones pesos para el próximo año, lo que 



LUNES 18 DE NOVIEMBRE DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 3 

significa 30.8% menos que en comparación del presupuesto del año anterior que, dicho sea de paso, fue de 17 
mil 467 millones de pesos; es decir, tiene una disminución de 5 mil 385 millones pesos netos. Según fuentes 
oficiales de la SHCP también se propuso disminuir 34% el presupuesto destinado a la Secretaría de Salud, que 
pasó de 101 mil 114 millones de pesos a poco más de la mitad del proyectado en este mismo año, 66 mil 
millones 693 mil pesos para 2025; con una diferencia de 34 mil 420 millones de pesos que se destinarán a otros 
rubros “de mayor importancia”. El gobierno de la doctora Sheinbaum, propone la reducción de 5 mil 360 
millones para la UNAM, IPN y UAM entre otros poco más de 10 mil millones de pesos para la educación pública 
superior en nuestro país con lo que la viabilidad financiera de muchas instituciones se verá sensiblemente 
afectada También habrá recortes en el tema de educación. El recorte de casi el 50 por ciento del presupuesto 
del programa “Mejoredu” también se verá disminuido sensiblemente. Mire usted, la Comisión Nacional para la 
Mejora Continua de la Educación, presenta una disminución al pasar de 665 millones en 2024, a 399 millones 
de pesos para el próximo año. Por cierto, que, ante la reducción presupuestal en “servicios personales”, se 
esperan recortes de hasta 100 millones de pesos y, con ello, despidos masivos que hoy tiene alrededor de 600 
empleados. Y mire nada más cómo quedará el gasto para el tema del cuidado y atención al medio ambiente para 
todo el país. El presupuesto proyectado bajó 39.4%, pues pasó de 73 mil 232 millones de pesos en 2024 a tan 
solo 44 mil 370 millones de pesos en 2025, lo cual supone una serie de restricciones presupuestarias 
severamente graves para este que, por cierto, es uno de los temas claves para la revisión del Tratado México, 
Estados Unidos y Canadá en el 2026. Los recortes también se resentirán en el ya de por sí maltratado sector 
agropecuario que, durante la administración del gobierno de AMLO, no recibió apoyos federales para los 
trabajadores del campo en los 32 estados de la república. En el caso de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural se destinó 73 mil 616 mdp para 2025, lo que representa una disminución de 4.7% respecto a los 77 mil 
260 millones de pesos que se ejercieron en este año. Ya para terminar, también se prevé un recorte del orden 
de 34 mil millones de pesos para hospitales del sector salud; incluyendo, algunos hasta del IMSS en todo el país 
con lo que, se supone, iniciará una etapa cada vez más complicada para las actividades del sector público en 
nuestro país para el siguiente año, aunque, algunos, señalan que no se espera ninguna crisis económica a 
mediano plazo. ¿Será? La coordinación federal, estatal y municipal está dando resultados. Después de los 
hechos de violencia de la semana pasada, el gobernador del estado, Mauricio Kuri ha tenido una serie de 
reuniones muy trascendentes con los responsables de la seguridad y, muy particularmente, con el secretario de 
seguridad ciudadana a nivel federal, Omar García Harfuch quien está coordinando los esfuerzos de 
investigación junto con la secretaría de la defensa nacional; la guardia nacional; la fiscalía general de la 
república y aquí en Querétaro con la secretaría de gobierno que encabeza Carlos Alcaraz y el fiscal general del 
estado, Víctor Antonio de Jesús Hernández para referir —como lo precisó, el jefe del ejecutivo estatal— que 
“Querétaro no es lugar para los criminales”, deja ver que aquí viven familias y personas; hombres y mujeres de 
bien que llegan con el mejor espíritu de trabajo siempre dentro del marco de la ley y de lo que representan las 
buenas costumbres, principios y valores de la sociedad queretana. Después de los terribles hechos en la capital 
del estado del pasado 7 de noviembre en el Centro Sur y luego los del 9 de noviembre en “los cantaritos”, 
además del hecho más reciente de la ejecución en San José Iturbide de un joven dedicado a los negocios ilícitos 
y que presumía en las redes sociales vehículos de muy alta gama; fajos interminables de dinero y mujeres de 
esbeltas siluetas; las autoridades federales y estatales han establecido mecanismos de seguridad para la 
sociedad en general en la zona metropolitana que, se espera, den resultados favorables para recobrar la paz y la 
tranquilidad que ha sido ejemplo muchos años de nuestro estado. Y este fin de semana y gracias a estos 
diferentes cercos de seguridad en Querétaro con Felifer Macías; El Marqués con Rodrigo Monsalvo; en 
Corregidora con Chepe Guerrero; en Huimilpan con Jairo Morales y hasta en San Juan del Río con Roberto 
Cabrera han dado resultados para que los ciudadanos en Querétaro pudieran abarrotar los espacios públicos y 
los diferentes centros comerciales donde pudieron pasear y comprar lo que se pudo para no pasar inadvertido 
el llamado “buen fin” que muchos aprovecharon para recuperar la paz social muy a la queretana. Así que se 
espera que esta coordinación entre las autoridades federales, estatales junto con las municipalidades de la zona 
metropolitana, sigan dando resultados en favor de la mejor convivencia de las familias queretanas en un futuro 
inmediato. Abre sus puertas la curaduría M108. Aquí en la calle de Madero, abrió en Querétaro M108, 
Curaduría, museo, galería y arte que, por lo mismo, será un nuevo lugar para el arte y la cultura que, sin duda, se 
convertirá en uno de los espacios más relevantes para apreciar obras de arte, escultura y pintura de artistas 
queretanos, nacionales y hasta internacionales con un toque extraordinario de buen gusto y de gran 
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sensibilidad del abogado, notario público y empresario, Iván Lomelí que, además, ha congregado en ese espacio 
a lo mejor del arte contemporáneo y bajo la dirección del maestro Roberto González, se convertirá es un lugar 
irrepetible desde la capital queretana. En el Centro Histórico en un lugar insospechado se encuentra este 
fenomenal espacio que, sin duda, se colocará a la vanguardia del arte en nuestro país. El día de la inauguración 
llegaron visitantes distinguidos en la escena social, política y empresarial de nuestro estado y que, a nombre del 
gobernador Kuri, la secretaria de cultura, Ana López, agradeció las diferencias y grandes esfuerzos para que 
Querétaro siga siendo un gran lugar de paz; de cultura y adecuado para el mejor arte internacional y local. 
Asistieron entre otros muchos distinguidos invitados el comandante de la XVII zona militar de la Secretaría de 
la Defensa Nacional en Querétaro; general de Brigada Vinicio Perea Alcaraz; el senador suplente Enrique Vega 
Carriles; empresarios como Federico Ruíz; el alcalde de El Marqués; el exgobernador José Calzada y su 
distinguida esposa, Doña Sandra Albarrán; las secretarias de turismo y cultura del municipio de Querétaro, 
Mariana Ortiz y Daniela Salgado, respectivamente; Don Guillermo Cabrera Paulin; Gerardo Quirarte; y hasta de 
Morena, Juan Carlos Espinoza Larracoechea y el excandidato a la presidencia municipal, José María Tapia junto 
con su señora esposa además de una gran cantidad de artistas como el pintos oaxaqueño Sergio Hernández y el 
joven talento Manuel Lomelí. No podía faltar la presencia de la, siempre hospitalaria, Doña Montserrat Luque, 
esposa del notario Lomelí y, además, de Don Antonio Lomelí, padre del prominente empresario que halago a los 
asistentes con un breve discurso en el que señaló que “la cultura y el arte, siempre abonarán en favor de la vida, 
de la paz y de la trascendencia hacia las nuevas generaciones de queretanos”. Así que larga vida y que venga lo 
mejor en estos espacios que, sin duda, pondrán en alto relieve el color, la creatividad y la trascendencia del arte 
contemporáneo. Enhorabuena. El mejor discurso es el trabajo, dice Felifer Macías. Un firme objetivo de la 
administración municipal de Felifer Macías, es mejorar la calidad de vida de los habitantes de las siete 
delegaciones municipales y, muy particularmente, en la de Santa Rosa de Jáuregui en la que se están redoblando 
importantes esfuerzos de manera integral para abastecer de más y mejores servicios a las familias de esa zona. 
Haciendo equipo y cerrando filas, el edil ha convocado a los principales liderazgos y operadores en esa 
delegación municipal para que se sumen a un esfuerzo integral y colectivo en favor de la calidad de vida en la 
capital del estado. Macías Olvera sabe perfectamente bien que en esa delegación municipal hay que seguir 
trabajando para, además, cumplir con los diferentes ofrecimientos de campaña para atender escuelas, 
vialidades, plazas públicas, seguridad y transporte público y, todo ello, siguiendo el ejemplo del gobernador 
Kuri de “agarrar al toro por los cuernos” y entrarle de frente a las obligaciones públicas de resolver las 
demandas y exigencias de la sociedad en general más allá de los viejos discursos del pasado que ya no le dicen 
nada a la sociedad. Hoy el mejor discurso que puede tener un funcionario público o un político es el del trabajo 
en serio y asumiendo responsabilidades que son importantes para la sociedad queretana. Resultados que se van 
consolidando y que pueden hacer que la percepción ciudadana del esfuerzo del gobierno puede dar resultados 
favorables para todos en esta capital del estado. Derrotero.  La arrogancia y el autoritarismo están marcando el 
camino de este sexenio, a tal grado que la misma presidenta con “a” lo está padeciendo, pero poco puede hacer 
más que tratar de justificarse. Le tiraron a su candidata a Derechos Humanos, la mejor, y por más que se 
esfuerce no logró convencer a nadie, que la orden fue de su patrón. ¡Pobre y triste papel el de la presidenta! Don 
Andrés Manuel sigue con el poder, aunque esté descansando en La Chingada. No por algo existe el rumor, de 
que don Andrés continúa viviendo en Palacio, porque nadie lo ha visto salir. Los excesos de Monreal — la 
personificación de la soberbia— los pudo señalar temerosamente sin mencionarlo, porque a Monreal no lo 
aceptó nunca el presidente, y así, los intentos que doña Claudia tiene de hacer bien las cosas, todo lo que la 
rodea está a modo para ponerle un cerco que la limite, está cautiva y no tiene para donde hacerse. Por eso es 
presidenta, era la única manejable, ya un Marcelo, un Adán Augusto o cualquier otro se hubieran revelado, 
porque ya tendría el control del Ejército que como institucional tendría que obedecer a su comandanta, que, al 
tener el obligatorio respaldo de las fuerzas armadas, puede, si se decide, quitarle hasta la protección al 
expresidente, de otra manera y mientras continúe con vida, él seguirá mandando. El ministro en retiro, Zaldívar, 
para vergüenza nuestra queretano, se esfuerza en quedar bien para lograr su sueño de ser el Fiscal de General 
de la Nación, su equipo cercano desde hace más de un año, están trabajando con ese propósito y se comenta que 
van por buen camino. ¿Pero llegará? ¿Tendrá el visto bueno del lejano Palenque? El tiempo nos lo dirá. ¿Alguien 
quiere que le vaya mal a Querétaro? La respuesta es clara: ¡no! Pues entonces no politicemos el tema de 
"Cantaritos" y los demás hechos lamentables de pérdidas humanas en la Entidad. Hoy más que nunca debemos 
ser responsables con lo que opinamos y lo que difundimos, pues al propagar hechos alarmantes, creamos 
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pánico e incertidumbre en la ciudadanía. Aquí viven nuestras familias y debemos apoyarnos unos a otros como 
comunidad, en estos temas no deben importar los colores ni partidos, no importan las diferencias que se tengan 
entre adversarios políticos, es tiempo de unir fuerzas para que las y los queretanos sigamos disfrutando de un 
Querétaro tranquilo y seguro como el que teníamos hace apenas unos días. Recobremos la confianza en las 
autoridades y hagamos una fuerte coraza para que la entidad sea impenetrable y no se repitan hechos como los 
que vivimos recientemente. Es responsabilidad tanto de los medios de comunicación como de las autoridades y 
de la sociedad queretana en general. Hasta ahora el único que dio la cara y aceptó su responsabilidad, fue el 
primer mandatario en nuestro Estado, el gobernador Mauricio Kuri, quien reconoció los lamentables hechos y 
se comprometió a hacer todo lo posible para detener a los responsables y que esto no vuelva a ocurrir. Ningún 
otro funcionario hizo lo mismo. Desde esta columna celebramos que el Gobernador se reuniera con la 
presidenta de la república, Claudia Sheinbaum Pardo y con el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana 
de México, Omar García Harfuch para enfrentar esta problemática y ponerle un alto. Esa es la actitud que 
deberían mostrar las y los servidores públicos que tienen en sus manos una alta responsabilidad, si es que 
realmente quieren que nos vaya bien. Pongámonos las pilas y actuemos en unidad para que regrese la paz y la 
seguridad que tanto caracteriza a nuestro Estado. Tertulia. Pocas veces se han abordado dos temas 
Internacionales en estas sesiones, pero en esta ocasión el Mto. Morales con amplia experiencia por su paso por 
la cancillería y por sus innegables conocimientos en la materia a solicitud de Doña Enriqueta de la colonia 
Mercurio, compartió su análisis de la gravedad de, por una parte, la presencia de un número en miles de 
soldados Norcoreanos en la causa Rusa, algunos en territorio de ese País y otros en el de Ucrania, donde por 
cierto han hecho público la bajas de los norcoreanos, por la otra, nombre menor el anuncio de misiles de largo 
alcance que EUA ha autorizado a Ucrania su uso para defenderse de la destrucción de casi el 50% de 
instalaciones de energía que tendrá efectos muy lamentables seguramente durante el próximo invierno. Por 
otra parte, la escalada de la guerra entre Israel y Palestina con repercusiones en gran parte del mundo, no desde 
el punto de vista bélico, pero sí social por las permanentes manifestaciones sociales a favor de Bur y en contra. 
El joven Ingeniero Cabrera empleado en uno de los parque industriales en torno del Aeropuerto Internacional 
de Querétaro, por las largas filas que el tráfico intenso ocasiona sobre todo por las tardes, interminables son 
esas filas que duran más de una hora tanto para tomar la carretera 57 como la que lleva a La Cañada y Hércules 
hasta la Calzada Los Arcos, seguro que los Srios., tanto de obra Estatal como secretarios de movilidad de los 
municipios de la zona metropolitana desconocen y en el supuesto que estén enterados no lo intentan 
solucionar, son horas hombre desperdiciadas y mayor contaminación. (N) 
 
AJUSTADO PRESUPUESTO 
Por Miguel Flores  
Lo bueno. El gobernador Mauricio Kuri tiene muy bien definido en qué rubros distribuirá el presupuesto del 
próximo año. Iniciará con el 2025 la etapa de la obra social con la que se enfocará a mejorar la urbanización de 
comunidades, la dotación de servicios públicos y una mejor calidad de vida; sin descuidar, desde luego, dos 
temas fundamentales: salud y seguridad, donde habrá que esperar qué ingresos podrá recibir Querétaro desde 
la Federación. La tarea de los legisladores locales al revisar el paquete presupuestal será garantizar que la 
administración del recurso está bien calculada. Lo malo. El presupuesto federal contempla un enorme déficit, o 
al menos eso advierte la oposición, que ya se puso en alerta al detectar que la propuesta del Ejecutivo federal se 
compone de una gran carga fiscal y un elevado endeudamiento. Esto aportará a los estados y municipios, y 
seguramente Querétaro va a padecer el recorte que se advierte a dependencias clave del Gobierno federal. El 
tema más sensible es en educación y salud, donde la entidad ha logrado solventar las necesidades, pero se 
requiere del acompañamiento del presupuesto federal. Hay incertidumbre. Lo peor. Habrá que esperar a ver si 
los proyectos que tiene contemplados el gobernador Kuri, como las obras hidráulicas como El Batán Agua para 
Todos y el de energía eléctrica para el estado, no se ven afectados. Parece, de momento, que el recurso se 
concentrará en las obras que tiene en lista la presidenta Sheinbaum, sin conceder prioridad a los proyectos 
estatales. Lo de menos sería esperar, lo malo es que el tiempo apremia y el gobernador se comprometió a 
garantizar agua y energía eléctrica antes de concluir su gestión. (AD 14) 
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ASTERISCOS 
Clausuras. Tras la intensa inspección a establecimientos en los municipios del estado, se han clausurado 
numerosos negocios, particularmente en la zona metropolitana. Es decir, decenas de comercios operaban de 
forma irregular, lo cual ha generado que propios y extraños se pregunten si hubo omisión o corrupción en las 
anteriores administraciones municipales... o cómo se explica que se estén detectando, ahora sí, muchos 
negocios sin la documentación reglamentaria. Se esperan respuestas. El Buen Fin. Más allá de las ventas y 
afluencia de consumidores en tiendas y plazas comerciales, vale la pena destacar el clima de tranquilidad y 
orden que se registró en todo el estado. La operatividad de las corporaciones de seguridad pública fue clave. 
Desplegadas y dispuestas a mantener la seguridad, las policías municipales y estatal lograron disuadir 
conductas de riesgo. Un buen fin, luego del hecho que enlutó a Querétaro y que marcó a toda la población. Que 
siga el clima de paz. Coordinación. Los tres niveles de Gobierno están actuando de manera coordinada en la 
estrategia de seguridad para el estado. Los primeros resultados los reconoció el secretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, con la participación de la Policía Estatal en un operativo conjunto 
con la Fiscalía General de la República. Sin colores y sin partidos, la seguridad compete a todos y no puede ni 
debe politizarse. (AD 14) 
 
BAJO RESERVA 
Apagón de Buen fin. Nos cuentan que el Buen Fin tuvo sus inconvenientes en algunas plazas comerciales y es 
que en uno de los centros se les fue la luz en pleno día de compras. Nos dicen que mientras la clientela estaba 
comprando de repente se les fue la energía eléctrica por lo que se paró la actividad. Terminales de pago con 
tarjeta, sensores de identificación de mercancía, cajas de cobro, obligó a que se hicieran filas de clientes que 
estaban por pagar y que estaban comprando y que reinara la desesperación por finalizar sus compras. Por 
fortuna no pasó nada que pusiera en riesgo la seguridad de los locales y consumidores. No Sueltan a Santa 
Rosa. Parece que la iniciativa que se presentó en la 61 Legislatura local de municipalizar a la delegación de 
Santa Rosa Jáuregui por parte del grupo de Morena, hizo que los panistas se sacudieran y se pusieran las pilas 
para hacer ver que esta delegación no se tiene olvidada. Y es que nos dicen que inmediatamente que se 
presentó esta propuesta de que sea el municipio 19 del estado, no ha habido fin de semana en la que 
autoridades municipales no tengan presencia en la delegación. Primero, Felifer Macías se dio una vuelta a la 
cabecera de la delegación para ver qué onda con la gente de allá, después se iniciaron recorridos en todas las 
comunidades y ahora Enrique Correa, diputado local, se fue a repartir lácteos a precios económicos. Parece que 
no soltarán a Santa Rosa con tal de que no sea municipio. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Personal tipo militar viaja hasta en los transportes de la Comisión Federal de Electricidad por razones de 
seguridad, como puede advertirse en esta imagen captada la tarde del sábado en el Boulevard Bernardo 
Quintana de la ciudad de Querétaro. Así está el país. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Mañana no aparecerá plaza de armas. Por ser día de descanso obligatorio, conforme a la ley, este martes no 
se publicará la edición impresa de Plaza de Armas, El Periódico de Querétaro, pero le estaremos informando 
sobre los hechos relevantes del estado, México y el mundo a través de www.plazadearmas.com.mx la dirección 
oficial de nuestra página web y en las redes sociales. Gracias a todos por su comprensión. Agua queretana, 
escasa pero sana. (PA)  
 
TABLERO 
Por Sergio A. Venegas Alarcón  
“La Hiena”, caso Mijangos al cine. Atento aviso: El Armero Sergio Arturo Venegas Ramírez salió unos días de 
vacaciones. Filman “obra de ficción” sobre el triple filicidio. Desfilan y protestan ante el bar Los Cantaritos. 
Llenan el Jardín Guerrero por Siguientescena. Alertan vecinos de Álamos por megaproyecto. “La Hiena”. Así se 
llama la película producida por la casa Panda Rojo para Netflix, escrita y dirigida por Manuel Rodríguez, “obra 
de ficción” sobre el suceso protagonizado por Claudia Mijangos en el Querétaro de 1989. Ya desde el nombre, 
similar al documental “La hiena de Querétaro” de Discovery Chanel (2010) puede uno imaginar el tratamiento. 
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Los actores son Tamara Vallarta, Harold Torres y Julio Bracho, junto con los locales Manuel Naredo, Gustavo 
Silva y Ricardo Coka Ortega. Las locaciones: nevería Gali, CEART, Jardín Guerrero y una casa en Loma Dorada, 
entre otras. Las fotos que han compartido algunos de los participantes amplían las dudas. A ver con qué nos 
salen. Lo real. El 24 de abril de 1989 ocurrió la peor tragedia familiar de Querétaro, cuando Claudia Mijangos 
Arzac, una joven madre de 30 años, mató a sus tres hijos: Claudia María, de 11 años, Ana Belén de 9, Alfredo 
Antonio de 6, todos con los apellidos Castaños Mijangos, en la casa de Hacienda Vegil 408, de Jardines de la 
Hacienda. Esa mañana fue trasladada a un aislado de la Clínica del Seguro Social, en donde fue interrogada por 
la entonces directora de Control de Procesos de la Procuraduría de Justicia del Estado, Magdalena Ramírez 
González (esposa de este columnista) y la agente del Ministerio Público, Sara Feregrino Feregrino. La filicida no 
recordaba nada. “Mis hijos están bien, tú de que te preocupas” habría respondido al preguntarle por ellos. Sin 
embargo, contó que la noche de los hechos escuchó voces, que le decían que Mazatlán (su ciudad natal) había 
desaparecido y que todo Querétaro era espíritu. Después, ante el juez Arturo González de Cosío, hoy magistrado 
en retiro afirmó no recordar nada, pues para ella su memoria se quedó en que los niños se fueron a acostar por 
la noche, cada quien en su cama y amanecieron todos juntos en la recámara principal. “Cuando los vi que 
estaban en mi cama ya era en la mañana, recuerdo que tocaron la puerta, que abrí, pero me volví a quedar 
dormida. Yo sentía como si se fuera a acabar el mundo”. Más allá de los problemas de Claudia con su esposo 
Alfredo Castaños Gutiérrez y del supuesto enamoramiento con un sacerdote, el doctor Alejandro Obregón 
Álvarez (+), colaborador de Plaza de Armas, determinó en su peritaje la lesión cerebral de la acusada como 
posible origen del triple filicidio. La psicopatía detectada fue calificada entonces de incurable. Mijangos, maestra 
de catecismo del Fray Luis de León y comerciante del Pasaje de la Llata, no era dueña de sus actos, como lo 
determinó meses después el juez González de Cosío al declararla inimputable y ordenar un internamiento de 30 
años, equivalentes a la pena máxima de entonces o menos si la ciencia médica encontraba una cura para su 
problema. Se dio el primer supuesto y Claudia fue liberada y entregada a sus familiares en 2019 a las puertas 
del anexo psiquiátrico ubicado en El Centro Femenil de Readaptación Social de Tepepan, en la Ciudad de 
México. A partir de los hechos contenidos en el proceso 224/89 han derivado certezas y numerosas historias y 
leyendas de horror. De allá para acá se han inventado mil historias sobre el Caso Mijangos. Incluidas las 
contadas en programas de televisión de fantasmas o en una serie de Discovery Channel en la que un veterano 
colega dijo que la casa de Claudia es un atractivo turístico, como Los Arcos. Libros deleznables se escribieron 
también. En uno se desparramó la leyenda de que Claudia ya había salido de la cárcel, se había casado y matado 
a su nuevo marido en Irapuato. Falso de toda falsedad. En Monterrey, Nuevo León, se estrenó hace varios años 
una obra de teatro sobre el caso y hasta hay un sitio de Facebook a su nombre, con cientos de seguidores, en el 
que se debate sobre los hechos y su persona. De locura. Ahora mismo se prepara el lanzamiento de una película 
en la que participan varios queretanos, ajenos todos a lo acontecido. Dentro de algunos años podrían hacer otra 
de los Cantaritos. Decía el gran escritor Emilio García Riera: El cine es mejor que la vida. Ya no. -Blancas y 
Negras- Contrastes. Este sábado varias decenas de personas, incluidos los familiares de las víctimas del ataque 
a Los Cantaritos -incluidos presuntos miembros de un cártel-, hicieron una marcha silenciosa desde La Alameda 
Hidalgo al bar de Circunvalación, sitio de la tragedia que muy probablemente nunca vuelva a abrir. Ahí hubo 
dolor, quejas y denuncias en contra de las autoridades por parte de las familias mutiladas, mismas que fueron 
ampliamente difundidas en los medios nacionales, mientras radicales de la oposición ejercían de buitres, 
aprovechando la escasa operación oficial. Mientras tanto el Querétaro eterno comenzó el camino hacia la 
normalidad, a una semana de la masacre de Los Cantaritos. Miles de queretanos llenaron las plazas comerciales, 
mercados y tiendas con motivo de las promociones del Buen Fin y disfrutaron el X Festival Siguientescena en el 
Jardín Guerrero con la participación de un centenar de artistas internacionales, nacionales y locales. La gran 
fiesta del arte evolutivo regresó a la ciudad -teatro, circo, música y danza- con el patrocinio del Municipio y la 
presencia del alcalde capitalino Felifer Macías, la secretaria de Cultura, Daniela Salgado y la delegada del Centro 
Histórico Estrella Rojas. En otro tema, nos cuentan que vecinos de Álamos están informados por un 
megaproyecto a desarrollar en la esquina de Industrialización y Roncopollo para construir 84 departamentos, 
un centenar de locales comerciales, ocho restaurantes y bares. El terreno es o fue propiedad del exsenador 
panista y ex titular de la dependencia contra las adicciones Guillermo Tamborrel, siempre taaan preocupado en 
el desarrollo armónico de Querétaro. ¿A dónde vamos a parar? -Jugada Final- Feriado. Gracias a Fox hoy es día 
inhábil por ser el lunes previo al festivo de la Revolución Mexicana, ese movimiento histórico del que ya poco se 
habla. Lo de hoy es la llamada “revolución de las conciencias”. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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CÓDICE QUETZAL 
Versiones. Luego de la "Marcha por la Paz" por las víctimas en el bar Los Cantaritos, familiares de una de las 
víctimas salieron a decir que el gobierno estatal no los había apoyado. Sin embargo, hay una carta firmada por 
la propia familia en la que declinan aceptar la ayuda para los gastos funerarios. No es la primera vez que 
familiares niegan ser apoyados, a pesar de que se les ofrece ayuda. Afortunadamente, en esta ocasión hay 
documentos que sustentan la versión de las autoridades. Orden para toda la Zona Metropolitana. Ese es el 
mensaje que están mandando las administraciones municipales, y este domingo se dio a conocer qué en el 
municipio de El Marqués se evitó una carrera clandestina de caballos. Basta recordar que en un evento de esta 
naturaleza se dio un múltiple homicidio durante la pasada administración. Por eso, ahora la tolerancia es cero, y 
antes de que se diera el evento, llegaron inspectores municipales a desalojar a las personas reunidas. No se 
puede estar más de acuerdo. Y todo listo para el desfile Cívico. Militar por el aniversario de la Revolución 
Mexicana que se llevará a cabo este lunes y para el cuál se llevarán a cabo distintos cierres viales. Y qué mejor 
que la presencia de las Fuerzas Armadas, tan necesarias en este contexto de violencia que hay en el país. En 
distintos momentos, morenos y azules se han opuesto al uso del Ejército para labores de seguridad interna, 
pero la realidad es que no se ve otra opción. Lo mejor es cerrar filas, tanto ciudadanía como gobierno, porque 
somos más los buenos. (Códice Informativo) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Tren. El proyecto del tren CdMx-Qro cobra forma y lo más importante, es que el presupuesto podría rondar en 
los 30 mmdp. Es un proyecto ambicioso y viable, ojalá se concrete. (N) 
 
ENTRE LÍNEAS 
El problema sigue siendo mexicano y lo que sucede entre las dos líneas fronterizas es deshumanizante y 
quienes tienen la necesidad de emigrar de sus lugares de origen viven el peor de los éxodos. Querétaro tiene 
recorrido un buen tramo, pero, así como padecen los centroamericanos, cubanos, sudafricanos, inclusive 
asiáticos y africanos que entran al país por la frontera sur enfrentando todo, los migrantes mexicanos lo 
enfrentan en la frontera norte. Se estima un ingreso de mil personas no documentadas al país cada día, a través 
de Suchiate y de Tapachula y en su movilidad enfrentan el rechazo en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, donde los 
ciudadanos han realizado bloqueos quejándose de la inseguridad que genera esta movilización humana y la 
violencia se ha desatado. De esta movilización, algunos forjan sus esperanzas en la tarjeta CBP One emitidas por 
la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos, pero esto no es un documento migratorio sino 
un formato para citas y de cualquier manera en su trayecto por Chiapas, Tabasco, Quintana Roo, Yucatán o 
Campeche sufren la persecución, la criminalización de las autoridades mexicanas y esto es una constante que 
enfrentaron unos 712 mil indocumentados que ingresaron a México en el primer semestre del año, comunidad 
que enfrenta además la falta de servicios de salud, a las bandas criminales, asaltos, secuestros, extorsiones y 
abusos sexuales. Desde luego que cambia la personalidad, muchos de los criminales y delincuentes de pandillas 
como la Mara Salvatrucha, se hacinan en el Istmo de Tehuantepec y se dedican a cometer todo tipo de abusos 
contra los migrantes.  A los migrantes se les ha ofrecido lugar, trabajo, pero no desisten en su objetivo: quedarse 
a vivir en Estados Unidos, donde también les aguardan una serie de calamidades. En esta vorágine, quienes han 
perdido hasta la esperanza, son presa fácil de las bandas criminales y por hambre y necesidad, su ilusión del 
sueño americano se ve truncada. En Querétaro mantenemos una lucha permanente contra el crimen organizado 
para que no se asiente aquí, cada día es más complicado, cada día tratan de arrebatarnos espacios y adueñarse 
de nuestra paz y existe el temor, fundado, de que de los pandilleros y criminales que vienen revueltos con las 
columnas migrantes, se cuelen y se queden a delinquir en nuestro territorio, que se sumen a las bandas de 
huachicoleros y al narcomenudeo, al secuestro y la extorsión, todos recordamos las bandas de colombianos que 
han operado aquí. No se puede ocultar que, en comunidades cómo Pie de Gallo, en Santa Rosa Jáuregui, en San 
Juan del Río, entre otros puntos, por el paso del ferrocarril, hubo presencia de la Mara. La inminente llegada de 
Trump a la presidencia de Estados Unidos vuelve a disparar las alertas, con su endurecimiento en el tema 
migrante y las deportaciones, porque en algún lugar tendrán que vivir, comer, tener salud y atención, quienes 
viajan con mujeres y niños se quedan entre las dos líneas. (N) 
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EL BUEN FIN 
Durante estos días de puente se ha desarrollado el ya tradicional Buen Fin, en el cual se promueve una serie de 
descuentos y rebajas en establecimientos comerciales y de servicios para incentivar el consumo. En su 
momento, la idea nació tras la crisis económica de 2008, y buscaba reactivar las cadenas de consumo. Hoy en 
día, ya es una costumbre este fin de semana y, hasta el momento, la temporada de rebajas se ha dado sin 
inconvenientes. Ya veremos qué es lo que determinan las cámaras empresariales sobre el balance que arrojen 
estos días y la derrama económica que se tenga respecto de otros años. Hablando de temas económicos, la 
semana pasada se presentó el paquete económico para el ejercicio presupuestal 2025, que generó polémica por 
la reducción a universidades públicas como la UNAM y la posterior corrección al paquete. Habrá mucho 
cabildeo y mucha discusión de los recursos económicos que reciban las entidades (incluido Querétaro), por lo 
cual estaremos al tanto sobre cuántos recursos le destinará el primer presupuesto de la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, quien viajó a Brasil al G-20. (AD 2) 
 

PERIÓDICOS  
AD: AD QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 

CQRO: CÓDIGO QRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE 

QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO N: NOTICIAS 

PA: PLAZA DE ARMAS P: PUBLIMETRO 
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